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Всероссийская конференция

О.Н.Шумакову называют хариз-
матичной. Ее выступления всегда ре-
зонансны, предложения конкретны и 
перспективны. Наверняка таким же 
будет выступление Ольги Николаевны 
и на предстоящей конференции. Наш 
корреспондент встретилась с ней на-
кануне открытия.

– Ольга Николаевна, как часто вам 
приходится общаться с людьми, кото-
рые ограничены в передвижениях, в 
трудоспособности из-за нездоровья?

– Постоянно. Такие есть  в моем из-
бирательном округе в Советском районе, 
такие найдутся в нашем общественном 
движении, с такими приходится общаться 
как председателю социальной комиссии 
городской думы. 

И знаете, что удивительно? Общаться 
с ними зачастую приятнее, чем со здоро-
выми людьми. Они «не ноют», не жалуются 
на жизнь, они полны оптимизма, и лозунг 
их «Если не мы, то кто?» мне очень близок. 
Хочется горячо поблагодарить членов инва-
лидных организаций за великое трудолюбие 
и в материальной, и в духовной сферах. 

Есть общественные организации, 
которые приходят в гордуму с одной-
единственной просьбой: «Дай!». От инвали-
дов же скорее услышишь: «Чуть-чуть помо-
ги, а дальше мы сами сделаем!» Зачастую 
они идут впереди меня по конкретным де-
лам – благотворительным, культурным и так 
далее. С удовольствием вспоминаю фести-
валь, проведенный накануне Дня Победы. 
Среди песенных коллективов первенство 
было присуждено именно хору инвалидов 
– так замечательно они пели. А выставка, 
которая сопровождала фестиваль? Подел-
ки, выпечка – все было сделано с большой 
выдумкой и любовью. Помогать себе и дру-
гим – подобная позиция ни у кого так ярко и 
выпукло не проявляется, как в инвалидных 
организациях. 

- Это так. И все же проблем, с кото-
рыми они не в силах справиться в оди-
ночку, достаточно…

- Я знаю об этих проблемах. Но что 

мне нравится, например, в организаци-
ях Всероссийского общества инвалидов, 
они всегда могут что-то предложить для 
исправления положения, идет ли речь о 
соблюдении стандартов медицинского 
обслуживания, или о качестве бытовой 
жизни, или о получении услуг духовного 
характера. Государство обязано выпол-
нять все, что предписано законом для ин-
валидов. Однако его представителям надо 
вовремя подсказать конкретные адреса 
помощи и ее содержание. Как показывает 
опыт, общественные инвалидные органи-
зации в любое время готовы подключить-
ся к этой работе. Для депутата это тоже 
бесценные помощники. 

Последние пять лет, как мне думается, 
стало меняться отношение к инвалидам: 
строятся пандусы, проявляется внимание 
в общественных местах, на конференци-
ях можно увидеть людей на колясках… Но 
культуру отношений надо совершенство-
вать, в этом плане еще многое предстоит 
сделать. 

- Ваш коллега по городской думе, 
председатель областной организации 
ВОИ Эдуард Александрович Житухин 
в одном из предыдущих номеров на-
шей газеты с болью говорил о том, что 
администрация города практически 
лишила общество помещений на без-
возмездной основе. Приходится пла-
тить огромные деньги за аренду плюс 
ежегодно возрастающие коммуналь-
ные платежи…

- Это общая боль. Мне, к примеру, 
офис женского движения пришлось лик-
видировать. Платить нечем. К сожале-
нию, федеральное законодательство не 
предусматривает льгот для обществен-
ных организаций в этом плане. Регио-
нальные власти при желании могут взять 
это на себя, но муниципальное образова-
ние возможностями не располагает, а об-
ласть пока еще решает данный вопрос. Я 

как депутат написала письмо заместите-
лю губернатора  Г.А.Суворову с просьбой 
ускорить решение вопроса для организа-
ций, имеющих особое социальное значе-
ние для общества. Уверена, что и Эдуард 
Александрович, со своей стороны, пред-
принимает определенные шаги.

Вообще, от лидера многое зависит: 
как будут относиться к общественной ор-
ганизации, возможно ли успешное реше-
ние проблем. Принципиальная позиция 
руководителя облВОИ мне импонирует. И 
мы всегда голосуем солидарно, если речь 
идет о защите и помощи  людям.

На снимке: депутат городской думы 
Нижнего Новгорода О.Н.Шумакова.

Под грифом «Особое внимание»

• НАШЕ ДОСьЕ

Четырежды избиралась депутатом 
городской думы Нижнего Новгорода. 

Председатель постоянной ко-
миссии по образованию, культуре 
и спорту. Входит в состав комиссии 
по развитию города, строительству 
и архитектуре. Работает в думе на 
освобожденной основе. В 2006 году 
возглавила общественное движение 
«Женщины Нижегородского края», 
объединяющего около пятидесяти 
женских организаций. Кандидат фи-
лософских наук, профессор.

Женщина-инвалид… Согласитесь, это 
словосочетание даже слух режет. Ведь 
женщина всегда ассоциируется с чем-то 
возвышенным и светлым: с жизнелюби-
ем и красотой, милосердием и добротой. 
Да мало ли эпитетов Женщине из этого же 
ряда можно приводить. А можно сказать… 
«инвалид». Но даже с инвалидностью жен-
щины выходят замуж, рожают детей, вос-
питывают их, получают образование, до-
биваются высот в творчестве и большом 
спорте. Низкий поклон им за это!

Право женщин-инвалидов на самоу-
тверждение, человеческое достоинство, 
трудоустройство и материнство, к сожале-
нию, в нашем обществе зачастую подвер-
гается сомнению, а то и вовсе грубо попи-
рается. А по своему духу и нравственному 
значению эти проблемы значительно шире 
вопросов социально-психологической за-
щиты. Нельзя забывать и то, что государ-
ство наше не будет открытым и демократи-
ческим, если ценность каждого человека в 
нем не признана, а то и утрачена.

опыт преодоления барьеров
Женщины ВОИ:

Наш гостеприимный город стал местом 
проведения Всероссийской конференции 
по проблемам женщин-инвалидов и семей, 
воспитывающих детей с физическими огра-
ничениями здоровья.

Авторитетный женский форум собрал в 
гостинице «Центральная» представитель-
ниц прекрасной половины – руководителей 
региональных и местных организаций Все-
российского общества инвалидов, работни-
ков аппарата Центрального правления ВОИ и 
правления Нижегородской областной орга-
низации ВОИ, являющихся организаторами 
этого важного совещания, а также женщин-
лидеров социальной сферы областного и го-
родского уровня.

Собрались в гостинице «Центральная» не 

случайно, потому как она самая приспосо-
бленная для проживания в ней инвалидов-
колясочников, а среди участников Всерос-
сийской конференции таких как раз немало, 
другие нижегородские гостиницы, к нашему 
всеобщему стыду, иначе и не скажешь, прак-
тически не приспособлены для проживания 
инвалидов этой категории. Лидеры инва-
лидного движения со всей России собрались 
в Нижнем, чтобы пообщаться, подискути-
ровать и обсудить свои насущные пробле-
мы, поднять социальный статус женщины-
инвалида, женщин, воспитывающих детей 
с инвалидностью. Подробный материал об 
этом мероприятии читайте в следующем но-
мере газеты, а пока слово некоторым ниже-
городским лидерам женского движения. 

– В первую очередь важно 
установить тесный контакт с 
женскими организациями, ра-
ботающими на той же терри-
тории, что и организация ВОИ, 
– размышляет В.А.Кравченко. – 
Женщины по природе своей до-
бры, отзывчивы, эмоциональ-
ны. И если рассказывать им о 
бедах, сопровождающих не-
простую жизнь инвалидов, луч-
ших помощников не сыскать.

В нашем районе есть такая 
сильная женская организация, 
во главе которой стоит Татьяна 
Сергеевна Кузьмина. В Нижнем 
Новгороде ее многие знают: 
общественный резонанс ее де-
ятельности велик. В районном 
женском комитете вместе с ней 

работают главный врач боль-
ницы № 40, руководитель сети 
детских учреждений, предста-
вители организаций культуры 
и так далее. С их помощью уда-
ется решать очень многие про-
блемы, какими бы трудными 
они ни казались.

И, разумеется, надо пра-
вильно выстраивать отноше-
ния с административными ор-
ганами территории. Проблема 
пандусов, вернее, доступной 
среды для людей с ограничен-
ными возможностями сама со-
бой не решается, если не под-
талкивать к этому структуры, 
отвечающие за нее. Причем го-
ворить, по моему убеждению, 
следует на языке, близком и 

понятном этим «отвечающим». 
Было время, когда в Авто-
заводском районе пандусов 
имелось раз-два и обчелся. 
Мне пришлось попросить гла-
ву районной администрации, 
чтобы предоставили несколько 
минут для выступления перед 
предпринимателями на одном 
из совещаний. Призывов к до-
броте и отзывчивости, думаю, 
они слышали немало, а вот на 
такой аспект их внимание едва 
ли обращали. Если рядом два 
магазина с примерно одинако-
вым набором товаров, но пер-
вый имеет пандус и удобные 
перильца при входе, а второй 
– нет, то куда пойдет старушка 
или другой больной человек? 
Естественно, в первый. А пси-
хология покупателя? Пришел 
купить молока, потом спохва-
тился, что стиральный порошок 
кончается, да и новое поло-
тенце не помешает… Затраты 
на реконструкцию входа в ма-
газин оборачиваются в итоге 
прибылью. И что вы думаете? 
Автозаводская сеть магазинов 
«Народный» тут же занялась 
переоборудованием входов в 
свои торговые предприятия. Ее 

примеру последовали другие.
Вообще, пример – вели-

кое дело, убеждаюсь в этом 
все больше и больше. Трудная 
судьба женщин, которые сами 
стали инвалидами или воспи-
тывают детей с ограничениями  
в здоровье, поднимается до 
уровня подвига. Да, именно так 
мы говорим о них на мероприя-
тиях с участием ВОИ, на тради-
ционных праздничных вечерах 
накануне 8 Марта, в декаду ин-
валидов и тому подобное. 

И все-таки болезненных 
проблем в нашей жизни пол-
но. Кто знает, что творится в 
квартирах, откуда женщина-
инвалид не может даже выйти? 
Поистине страшные вещи ино-
гда узнаешь об отношениях в 
семьях, где мужчины – сплошь 
пьяницы, окружение – такое 
же, и защитить женщину неко-
му… Мы, конечно, вмешиваем-
ся, но не все в наших силах, тут 
государственные органы долж-
ны действовать активнее. Вот 
об этом, мне кажется, стоит 
поговорить на всероссийской 
конференции.

Светлана ИСАКОВА

По природе своей добры…
Говорить «старейший руководитель районной организации 

ВОИ» применительно к женщине как-то невежливо. Но отмах-
нуться от факта тоже невозможно: Валентина Александровна 
Кравченко является председателем Автозаводской райор-
ганизации общества инвалидов все время, какое ВОИ суще-
ствует с его воссоздания, то есть более двадцати лет.

Долгий опыт руководящей работы позволяет ей с уверен-
ностью судить о многих явлениях в жизни общества, предла-
гать нестандартные решения проблем. Накануне конферен-
ции, поставившей перед собой задачу рассмотреть женские 
вопросы инвалидного движения, мы встретились с Валенти-
ной Александровной и говорили как раз об этом.




